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Очередную высадку деревьев организо-
вали в поселке газовиков Рыздвяном. 
Старту акции предшествовала тор-

жественная церемония, собравшая десят-
ки активистов. Масштабное мероприятие 
объединило газовиков из разных филиалов, 
представителей местной администрации, 
общественных деятелей, школьников. Ак-
цию также поддержали пенсионеры — дети 
войны, проживающие в поселке Рыздвяном. 

— Аллея станет не просто зеленым укра-
шением, а данью памяти павшим в годы вой-
ны, — подчеркнул на открытии генеральный 
директор «Газпром трансгаз Ставрополь» 
Алексей Завгороднев. — Деревья будут ра-
сти, укрепляться, и будет крепнуть память о 
великом подвиге наших предков. Все мы зна-
ем, сколько жизней унесла война. В каждой 
семье погибли, пропали без вести родные и 
близкие. И каждый, кто будет сажать дерево, 
будет вспоминать о своих дедах, прадедах, о 
тех, кто ковал Победу и подарил нам мир.

— В преддверии 80-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне проводим за-

мечательную акцию, — сказал на митинге 
глава Изобильненского муниципального 
округа Роман Коврыга. — Мы проявляем 
уважение не только к нашим землякам и 
героям, отдавшим свою жизнь и здоровье в 
годы той войны, но и к тем, кто сейчас за-
щищает рубежи нашей страны в зоне спец-
операции. Благодаря этому мероприятию 
мы облагораживаем нашу территорию и де-
лаем все, чтобы память поколений никогда 
не прерывалась. 

— День Победы для меня — важный празд-
ник, — поделился молодой работник УАВР 
Владислав Отрошко. — Два моих прадеда во-
евали: один пропал без вести, а второй прошел 
всю войну и вернулся домой. Это не просто 
высадка деревьев, это символичное меропри-
ятие, значимое и теплое событие, знак благо-
дарности нашим предкам. Газовики всегда бу-
дут помнить историю нашей Великой Победы!

Вооружившись лопатами и ведрами с 
водой, активисты дружно взялись за дело. 
Молодыми саженцами крымской сосны 
участники акции украсили придорож-

ную территорию на въезде в населенный 
пункт. Очень быстро в лесопарковой зоне 
появились восемьдесят «живых памятни-
ков» — в честь грядущего юбилея Вели-
кой Победы. 

— Высаживая деревья, мы отдаем дань 
уважения тем поколениям, которые добы-
вали для нас Победу, которые отдали свои 
жизни и своим трудом создали наше буду-
щее, — отметила ведущий инженер по ох-
ране окружающей среды УАВР, активная 
участница акции Надежда Шевцова. — Это 
важное мероприятие в полной мере отража-
ет ценности Общества «Газпром трансгаз 
Ставрополь» и помогает не только хранить 
память о наших предках, но и заботиться об 
окружающей среде.

Выбор в пользу крымской сосны газо-
вики сделали неслучайно. Деревья будут 
зелеными круглый год, обогатят воздух фи-
тонцидами и не повлияют на самочувствие 
аллергиков. За всеми посадками работники 
предприятия пообещали обязательно ухажи-
вать, чтобы саженцы принялись и окрепли. 

— Погода сегодня благоволит благород-
ной миссии газовиков. Ясно, солнечно! — 
поделилась инженер-технолог ЦМПИ Анна 
Бабич. — Это замечательно, что на нашем 
предприятии чтят память героев войны, под-
держивают лучшие традиции. Мимо аллеи 
лежит мой путь на работу. Теперь буду ездить, 
любоваться и вспоминать наших героев!

С особым трепетом к акции отнеслись 
пенсионеры Рыздвяного — дети войны. Им 
всем сегодня уже далеко за восемьдесят. На 
открытии мероприятия пенсионеры не сдер-
живают слез — воспоминания по-прежнему 
сильны. И не жалеют сил — бодро выходят 
на посадку саженцев.

— Я родилась за несколько месяцев до 
начала войны, — рассказала пенсионерка 
Галина Сучкова. — Папа мой дошел до Бер-
лина и там погиб. Нас было 12 детей в се-
мье. Мама нас сама поднимала. Я четвертый 
класс окончила и пошла работать — коров 
доить. Тяжелое было детство, что тут ска-
жешь. Ну а сегодня прекрасный день — по-
садили молодые сосны, которые будут расти 
и напоминать нам о подвиге нашего народа. 

Важно отметить, что международную 
акцию «Сад памяти» газовики Общества 
поддержали с момента старта масштабно-
го мероприятия. Работники предприятия 
уже высадили около шести тысяч саженцев 
в разных регионах зоны ответственности 
«Газпром трансгаз Ставрополь»: в Ставро-
польском крае, Астраханской области, ре-
спубликах Северной Осетии и Калмыкии. 

Лариса ИВАНОВА 

ЖИВАЯ ПАМЯТЬ
Работники «Газпром трансгаз Ставрополь» активно участвуют в международной эколого-патриотической акции «Сад 
памяти», приуроченной к 80-летию Великой Победы. Благодаря газовикам на общей карте масштабного мероприятия 
появляются все новые и новые зеленые точки.
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РАЛЛИ

ПРАВЛЕНИЕ ПАО «ГАЗПРОМ» ПРЕДЛОЖИЛО 
ПРОВЕСТИ ЗАОЧНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ ДЛЯ ПРИНЯТИЯ 
РЕШЕНИЙ ОБЩИМ СОБРАНИЕМ АКЦИОНЕРОВ

Правление одобрило:
проект повестки дня заочного голосова-

ния для принятия решений собранием акци-
онеров;

предложение о порядке сообщения акци-
онерам о проведении заочного голосования 
для принятия решений собранием акционе-
ров и проект соответствующего информаци-
онного сообщения;

предложение о перечне информацион-
ных материалов, которые будут представ-
лены для ознакомления акционерам ПАО 
«Газпром» в срок и по адресам, указанным в 
информационном сообщении;

форму и текст бюллетеней для голосова-
ния, а также формулировки решений по во-
просам повестки дня;

предложения по составу Президиума и о 
Председателе собрания;

проект Устава ПАО «Газпром» в новой 
редакции. Необходимость корректировки 
Устава обусловлена в основном изменения-
ми в Федеральном законе «Об акционерных 
обществах».

Данные материалы и предложения будут 
внесены на рассмотрение Совета директо-
ров.

Правление приняло решение внести на 
рассмотрение Совета директоров годовую 
бухгалтерскую (финансовую) отчетность 
ПАО «Газпром» за 2024 год, подготовлен-
ную в соответствии с российским законода-
тельством.

Правление утвердило состав Редакцион-
ной комиссии Общего собрания акционеров.

Управление информации 
ПАО «Газпром» 

«ГАЗПРОМ» ПРОДОЛЖАЕТ ОБЕСПЕЧИВАТЬ РОССИЯН 
РЕКОРДНЫМИ ДЛЯ АПРЕЛЯ ОБЪЕМАМИ ГАЗА
Обновлен достигнутый накануне максимум суточных поставок: 9 апреля по Единой системе 
газоснабжения потребителям поставлено 1,217 млрд куб. м газа.

СПРАВКА
Предыдущий суточный максимум 

для апреля зафиксирован 8 апре-
ля 2025 года и составил 1,188 млрд 
куб. м газа.

Рост потребления газа жителями России 
связан с аномально холодной погодой, уста-
новившейся в Северо-Западном, Централь-
ном и Южном федеральных округах.

Управление информации 
ПАО «Газпром» 

Участниками масштабного спортивного 
мероприятия стали более 50 экипажей 
на грузовиках, внедорожниках и 
мотовездеходах, а также около 30 
спортсменов на мотоциклах и квадроциклах.

Организатором соревнования выступили 
Астраханская федерация автоспорта при 
содействии Министерства спорта РФ, 
Российской автомобильной федерации 
и министерства физической культуры и 
спорта Астраханской области.

Маршрут авторалли «Золото Кага-
на-2025» восемь раз пересекал магист раль-
ный газопровод АГПЗ — Камыш-Бурун 
и трижды — магистральный газопровод 
Макат — Северный Кавказ, находящиеся 
в зоне ответственности Астраханского и 
Зензелинского филиалов ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь».

Специалисты линейно-эксплуатационных 
служб «Газпром трансгаз Ставрополь» 
совместно с организаторами ралли-рейда 
провели предварительную экспертизу 
участков газопроводов для обустройства 
специальных переездов.

Для обеспечения безопасности трассы, 
проходящей через газовые коммуникации, 
работники управлений укрепили переезды 
щебнем и железобетонными плитами, 
установили специальные знаки. А во время 

прохождения ралли на всех участках были 
выставлены дежурные посты.

В грузовом зачете (Т5) первое место 
занял экипаж команды «КАМАЗ-мастер» 
Богдана Каримова, Дмитрия Никитина и 
Юрия Королева, показав лучшее время 
соревнования. В составе «КАМАЗ-мастера» 
в гонке принял участие газомоторный 
грузовик — совместный проект ПАО 
«КАМАЗ» и ПАО «Газпром».

Виктор СМИРНОВ 

 «ЗОЛОТО КАГАНА–2025»
В Астраханской области прошел этап чемпионата России по ралли-рейдам «Золото 
Кагана-2025» при поддержке «Газпром трансгаз Ставрополь».

АКЦИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ

ДОСТИГЛИ УСТАНОВЛЕННЫХ ЦЕЛЕЙ
Актуальные вопросы функционирования Единой системы управления производственной 
безопасностью обсудили на семинаре-совещании в «Газпром трансгаз Ставрополь». 
Участниками мероприятия стали руководители и специалисты производственных отделов 
администрации, главные инженеры и профильные работники филиалов. 

Реализация комплекса мероприя-
тий в минувшем году позволила до-
стичь установленных целей в области 
производственной безопасности. Об 
этом в своем докладе сообщил глав-
ный инженер — первый заместитель 
генерального директора Константин 
Степкин. Он подчеркнул, что за от-
четный период на объектах «Газпром 
трансгаз Ставрополь» не  допущено 
случаев производственного трав-
матизма, дорожно-транспортных 
происшествий, аварий, инцидентов 
и пожаров. Отдельно главный ин-
женер остановился на вопросах организации 
работ повышенной опасности. Он отметил 
важность контроля правильности действий 
персонала и использования оборудования, 
применения средств индивидуальной защи-
ты, а также оформления технической доку-
ментации.

Обстоятельный анализ результатов ад-
министративно-производственного, ведом-
ственного контроля и государственного 
надзора в Обществе сделал заместитель 
главного инженера по охране труда, про-
мышленной и пожарной безопасности Алек-
сей Атакишиев. Он обозначил тенденцию 
уменьшения количества выявленных нару-
шений в Обществе и рекомендовал уделять 
особое внимание вопросам безопасности на 
автомобильном транспорте, при проведении 
работ повышенной опасности, погрузоч-
но-разгрузочных работ, работ на высоте и в 
сложных климатических условиях. 

Также на итоговом мероприятии озву-
чили результаты ежегодного смотра-кон-
курса на лучшую организацию работы 
по обеспечению пожарной безопасности. 
Среди производственных филиалов побе-
ду присудили Георгиевскому управлению, 
среди вспомогательных подразделений 
первое место занял коллектив Управления 
технологического транспорта и специаль-
ной техники. 

В целом на итоговом семинаре-совеща-
нии заслушали около двух десятков докла-
дов и выступлений, посвященных наиболее 
важным и острым вопросам в сфере про-
изводственной безопасности. Продолжение 
активной работы по выполнению меропри-
ятий, необходимых для сохранения жизни 
и здоровья работников Общества, отметили 
как главную цель на ближайший год.

Лариса ИВАНОВА    

СОХРАНЕНИЕ ЖИЗНИ 
И ЗДОРОВЬЯ РАБОТНИКОВ
Интервью с заместителем главного инженера по охране труда, промышленной и пожарной 
безопасности «Газпром трансгаз Ставрополь» Алексеем Атакишиевым.

— Алексей Октаевич, реализованные в 
минувшем году мероприятия позволили до-
стичь установленных целей в области про-
изводственной безопасности. Какие показа-
тели стоят за этой формулировкой?

— Да, можно сказать двумя словами — 
цели достигнуты, а по факту — это огромная 
работа многотысячного коллектива нашего 
предприятия. Все цели значимы и важны — 
сохранение жизни и здоровья работников, 
недопущение риска аварий, инцидентов, 
пожаров и дорожно-транспортных проис-
шествий. Мы понимаем, что буквально один 
неверный шаг может привести к происше-
ствию. Поэтому, пользуясь возможностью, 
хочу поблагодарить каждого работника 
предприятия за вклад в важную работу и 
ответственное отношение к вопросам произ-
водственной безопасности.

— Большое внимание на предприятии 
уделяют вопросам организации работ по-
вышенной опасности. Какие аспекты вы бы 
назвали самыми проблемными и требующи-
ми особого контроля?

— На протяжении последних лет клю-
чевое значение в Обществе придается во-
просам организации работ повышенной 
опасности. В этом процессе не бывает ме-
лочей — важно прорабатывать все этапы: 
подготовить разрешительные документы, 
укомплектовать материально-техническими 
ресурсами, подобрать квалифицированный 
персонал, а также средства индивидуальной 
и коллективной защиты. И здесь не может 
быть формального подхода, потому что за 
этим стоят человеческие жизни. Внимание 
надо уделять абсолютно каждому аспекту и 
каждой прописанной позиции. 

— Алексей Октаевич, вы обозначили тен-
денцию уменьшения выявленных нарушений 
по результатам административно-произ-

водственного кон-
троля в филиалах 
Общества. Что 
поспособствовало 
положительному 
процессу?

— Вся Единая 
система управ-
ления производ-
ственной безо-
пасностью подразумевает постоянный про-
цесс совершенствования. Мы используем 
в своей деятельности лучшие практики, 
опыт коллег, а также развиваем собствен-
ные наработки. Почему есть положитель-
ная тенденция? Думаю, потому что сейчас 
достаточно инструментов для того, чтобы 
качественно организовать работу админи-
стративно-производственного контроля. 
Это использование чек-листов, памяток, 
информационных писем. На самом деле 
способов много, нужно уметь ими грамот-
но пользоваться. 

— Финальным станет вопрос о предсто-
ящих задачах в области производственной 
безопасности на предприятии. Какие пер-
спективы выстроены на сегодняшний день?

— Основные задачи остаются прежни-
ми — это сохранение жизни и здоровья 
работников, улучшение условий труда, на-
дежная, безопасная эксплуатация производ-
ственных объектов, недопущение аварий, 
инцидентов, случаев дорожно-транспорт-
ных происшествий и работа по противодей-
ствию пожарам. А по перспективам — это, 
конечно, реализация намеченных планов и 
мероприятий. Кропотливая, каждодневная, 
ответственная работа, нацеленная на хоро-
ший результат.

Подготовила Лариса ИВАНОВА 

ОХРАНА ТРУДА

АКТУАЛЬНО

Датой окончания приема бюллетеней для голосования предложено определить 26 июня 2025 года.
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КОРПОРАТИВНЫЙ КОНКУРС

ЛУЧШИЕ ЗАЩИТНИКИ ОБЩЕСТВА 
На базе Инженерно-технического центра провели одновременно два конкурса профессионального мастерства: на звание «Лучший специалист 
противокоррозионной защиты» и «Лучший монтер по защите подземных трубопроводов от коррозии». 

У монтеров появилась прекрасная воз-
можность посмотреть, как работают ин-
женеры, и наоборот. В состязаниях приня-
ли участие 19 газовиков, представлявших 
линейные производственные управления 
Общества и Инженерно-технический 
центр. 

Теоретическая часть предлагала компью-
терное тестирование. Тридцать вопросов для 
монтеров, пятьдесят — для инженеров. Для 
последних было приготовлено дополнитель-
ное задание — заполнение наряда-допуска 
на выполнение работ в электроустановках. 
Большинство с теорией справилось быстро 
и точно.  

Во время практических испытаний кон-
курсанты показали на комплексе-тренажере 
свои знания и умения в деле спасения ус-
ловно пораженного электрическим током и 
оказания первой медицинской и реанимаци-
онной доврачебной помощи. Под присталь-
ными взорами членов комиссии и медицин-
ских работников нужно было «воскресить» 
полноростовой тренажер-манекен.

На специально оборудованном полигоне 
оценивали качество защитных лакокрасоч-
ных и изоляционных покрытий, техниче-
ского состояния средств электрохимической 
защиты, выполняли электрометрические 
измерения, в том числе определяли удель-
ное электрическое сопротивление грунта. 
Старались с полной отдачей, видно было, 
что к состязаниям готовились тщательно. По 
мнению представителей судейского корпуса, 
присутствовал здоровый дух соперничества, 
несмотря на то что многие участники уже 
давно друг друга знают и  скорее друзья, чем 
конкуренты.      

— Для меня это второй конкурс, — рас-
сказал инженер по ЭХЗ Привольненского 

управления Евгений Фокин. — С 
коллегами обмениваюсь информа-
цией, повышаю практические на-
работки, узнаю много нового и ин-

тересного. С каким-то 
оборудованием хоро-
шо знаком, с другим 
не очень. К примеру, 
искровой дефектоскоп 
применяем. Поскольку 
повреждения газопро-
вода неизбежны, то и 
делаются шурфовки. 
После того как шурф 
вскрыт, найдено место повреж-
дения и заизолировано, именно 
мы — работники службы ЭХЗ — 
берем искровой дефектоскоп и 
проверяем сплошность покры-
тия… Большой плюс конкурса в 
том, что узнаем новое, повышаем 
уровень своей компетенции.

По итогам профсостязания ме-
ста распределились следующим 
образом: Кубок специалистов про-
тивокоррозионной защиты остал-
ся в ИТЦ, его выиграл Алексей 
Зайнулин, второе место завоевал 
представитель Невинномысского 
управления Сергей Остапенко, а 
третье занял Сергей Коханюк из 
Астраханского управления. В кон-
курсе «Лучший монтер по защите 

подземных трубопроводов от коррозии» ли-
дером стал Алексей Васильев из Зензелин-
ского управления, на втором месте —   Сер-
гей Сашкин из Георгиевского управления, и 
замкнул тройку лидеров представитель при-
нимающей стороны Ярослав Кищик. 

Владимир КОВАЛЕНКО  

НАЧАЛЬНИК ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ОТДЕЛА ЗАЩИТЫ ОТ КОРРОЗИИ 
НИКОЛАЙ ЛУБЕНЦОВ: 

— Мы впервые провели конкурсы в но-
вом для нас сдвоенном формате. И специ-
алисты и монтеры показали достаточно 
высокие результаты. Это не для красного 
словца, действительно уровень значи-
тельно вырос. Конкурсанты быстрее вы-
полняли задания, четко и понятно отве-
чали на поставленные вопросы. Членам 
комиссии было проще их оценивать. От-
мечу еще то, что у нас появились новые 

лидеры, причем лидеры с большим отры-
вом. Безусловно, новые звезды на Олим-
пе электрохимзащиты зажглись благодаря 
конкурсам профессионального мастер-
ства.  Они не только дают возможность 
монтерам и специалистам оценить свои 
силы, самоутвердиться, показать знания 
и умения, но и позволяют нам, руково-
дителям, находить новых толковых «за-
щитников».

ПОБЕДИТЕЛЬ КОНКУРСА НА ЗВАНИЕ «ЛУЧШИЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ПРОТИВОКОРРОЗИОННОЙ ЗАЩИТЫ» АЛЕКСЕЙ ЗАЙНУЛИН

— В Инженерно-техническом центре работаю с 2013 года. Пришел электромон-
тером, через полгода стал инженером. В конкурсе лучшего по профессии участвовал 
первый раз и неожиданно для себя и для всех победил. А все потому, что готовился, 
вспоминал, учил заново. К примеру, в обычной работе занимаюсь диагностикой, а тех-
ническое обслуживание катодной станции пришлось зубрить. Здесь есть возможность 
попробовать в деле свои умения и навыки, сравнить собственные достижения с резуль-
татами коллег. Это помогает видеть, где выигрываешь, а где, наоборот, подучить. 

СТУПЕНИ МАСТЕРСТВА
В минувшем году электрохимиче-

ская защита от коррозии объектов и 
оборудования предприятия осущест-
влялась 915 установками катодной за-
щиты. Внеплановых простоев средств 
ЭХЗ за минувший год не произошло. 
Защищенность от коррозии технологи-
ческих объектов по протяженности со-
ставила 99,0 %. Уровень защищенности 
газопроводов по времени в 2024 году 
составил 100%.
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ЮБИЛЕЙ

Создание подразделения было связано с 
тем, что в 70-е годы XX столетия большой 
объем эксплуатационных работ и капиталь-
ного строительства на предприятии, возрас-
тающие потребности в материалах и обо-
рудовании привели к необходимости иметь 
собственные базы материально-техническо-
го снабжения со складскими помещениями, 
подъездными железнодорожными путями и 
спецтехникой. И в январе 1975 года в соста-
ве объединения «Ставропольгазпром» было 
организовано управление производствен-
но-технического обслуживания и комплек-
тации (УПТОК).

В восьмидесятые годы сфера обслужи-
вания УПТОКа значительно расширилась. 
К «Севкавгазпром» (так называлось ранее 
ООО «Газпром трансгаз Ставрополь») при-
соединили еще 10 предприятий. С 1982 
по 1984 годы велось строительство газо-
провода Новопсков — Аксай — Моздок 
с шестью компрессорными станциями. С 
1984 по 1987 годы полным ходом шло обу-
стройство Северо-Ставропольского ПХГ с 
компрессорными станциями, ГРП и сотня-
ми скважин. В тот же период велось строи-
тельство  объектов социальной сферы. 

С честью коллектив УПТОКа прошел все 
трудности переход-
ного периода 1990-х 
годов. В 2000-е годы 
структура управ-
ления значительно 
расширилась,  и по-
явились новые про-
изводственные под-
разделения: база № 1 
и база № 2, а также 
важный объект га-
зотранспортной си-
стемы — пункт нали-
ва конденсата. Произ-
водственные объекты 
разместились в Бла-

годарненском, Изобильненском и Петров-
ском районах Ставропольского края. 

С 2010 года УПТОК было преобразова-
но в Управление материально-технического 
снабжения и комплектации. В его производ-
ственные задачи входят комплексное, плано-
мерное и своевременное обеспечение фили-
алов ООО «Газпром трансгаз Ставрополь» 
необходимыми материальными ресурсами 
для основной деятельности, капитально-
го ремонта, осуществление торговой и по-
среднической деятельности. На сегодняш-
ний день перечень поставляемых средств 
составляет около 15 тысяч наименований. 

Ежегодно Управление работает с сотнями 
поставщиков и своевременно обеспечивает 
потребности филиалов Общества.  

В Управлении материально-технического 
снабжения и комплектации есть своя исто-
рическая экспозиция, где представлены 
образцы спецодежды, спецобуви, средств 
индивидуальной защиты, приборов, обору-
дования, поставлявшихся для комплектации 
всех подразделений ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» с  1975 года до начала 2000-х 
годов. 

Лилия ПЕТУХОВА 

УМТСиК  50 ЛЕТ
Управление материально-технического снабжения и комплектации ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» отмечает свой 50-летний юбилей. 
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Всего боевым ор-
деном Отечествен ной 
войны I степени на-
градили 344 000 че-
ловек, Отечественной 
войны II степени — 
1 028 000. До 1977 года 
только орден Отече-

ственной войны семья могла оставить себе 
как память об умершем герое, остальные 
нужно было вернуть государству. 

ПИЛОТ
ИНСТРУКТОР

Многие ветера-
ны-газовики были 
удостоены орде-
на Отечественной 
вой ны. К примеру, 
Иван Васильевич 
Кошелев имел их 
три — I степени 
и два II степени. 
Еще до войны  он 
окончил учебу в Саратовском аэроклубе и 
получил звание пилота-инструктора. Свой 
боевой путь Иван Васильевич начал в июле 
1941 года старшим пилотом 427-го истре-
бительного авиаполка, а спустя полгода он 
уже воевал командиром звена в 770-м истре-
бительном полку. Был награжден орденом 
Красной Звезды. Но в октябре 1941 года его 
самолет подбили фашисты. 

После лечения в госпитале в связи с тя-
желой контузией Ивана Васильевича отстра-
нили от полетов, и он отправился в запасной 
полк в город Воронеж. А в августе 1942 года 
поступил в школу штабных шифровальщи-
ков  в городе Ульяновске. После окончания 
школы Иван Васильевич был направлен в 
распоряжение 8-го управления 1-го Укра-
инского фронта  докладчиком телеграмм и 
шифрограмм, а вскоре в феврале 1943 года 
стал  начальником спецсвязи военно-почто-
вой базы 1-й Гвардейской армии. Лично в 
руки вручал поздравительную телеграмму с 
годовщиной Красной армии  Георгию Кон-
стантиновичу Жукову. 

Значительная часть военной биографии 
Ивана Васильевича связана с партизанским 
движением. Он передавал добытую парти-
занами информацию о фашистах в Ставку 
Верховного Главнокомандующего, неодно-
кратно десантировался  в тыл врага к парти-
занам. Был у знаменитых партизанских ру-
ководителей Сидора Артемьевича Ковпака 
на Украине и Николая Петровича Федорова 
в Белоруссии. За успешное выполнение за-
даний получил первый орден  Отечествен-

ной войны II степени, а за качественное и 
бесперебойное обеспечение дивизии связью 
при освобождении Праги, за форсирование 
реки Вислы и участие в боевых действиях с 
Корсун-Шевченковской группировкой и при 
штурме Берлина был награжден вторым ор-
деном Отечественной войны II степени. 

После демобилизации Иван Василье-
вич вернулся в Саратов, а в 1960-е годы 
перебрался на Кавказ. С 1966 по 1970 год 
работал диспетчером в Моздокском управ-
лении, потом инструктором в Моздокском 
райкоме партии. И уже будучи на пенсии, в 
1986 году вернулся в качестве художника-
офор мителя в Управление. Орден Отече-
ственной войны I степени Иван Васильевич 
получил только в 1985 году в ознаменова-
ние 40-летия Великой Победы. 

КОМАНДИР СТРЕЛКОВОГО ПОЛКА
Дмитрий Захарович Маркаров был 

награжден орденом Отечественной войны 
I степени.  Летом 1941 года его с третьего 
курса Грозненского нефтяного института 
добровольцем зачислили курсантом Гроз-
ненского военно-пехотного училища.  С 
января 1942 года  он уже командовал взво-

дом автоматчиков 
900-го стрелкового 
полка 242-й стрел-
ковой дивизии 
Ю го - З ап а д н о го 
фронта. Дмитрий 
Захарович коман-
довал пехотой в 
боях на Харьков-
ском и  Сталин-
градском направ-
лениях. После 
тяжелого ранения  

снова в строю — командир стрелкового 
взвода на Северо-Кавказском фронте, коман-
дир стрелковой роты Донского фронта. 

До декабря 1945 года  Дмитрий Захарович 
оставался кадровым офицером Красной ар-
мии, затем вернулся в Грозный и возобновил  
учебу в институте. В 1947 году он с отличием 
окончил институт и по распределению от-
правился в поселок Горагорский (Чеченская 
Республика) — восстанавливать нефтяные 
промыслы. А с 1966 по 1986 год возглавлял 
объединение «Ставропольгазпром», ныне 
ООО «Газпром трансгаз Ставрополь». 

АРМЕЙСКИЙ ХАРАКТЕР
Орденом Отечественной войны I степени 

отмечен боевой путь Петра Ивановича Да-
нилова. Он воевал с апреля 1943 по сентябрь 
1945 года в сухопутных войсках, был коман-

диром отдельного 
стрелкового взво-
да. В 1943 году по-
лучил осколочное 
ранение и конту-
зию, в 1944 году 
был тяжело ранен 
на 2-м Украинском 
фронте.

Но несмотря 
на ранения Петр 
Иванович проявил 
армейский харак-
тер и в мирной жизни. С 1967 по 1985 год он 
трудился в отделе снабжения, затем инспек-
тором военизированной охраны в Невинно-
мысском управлении. Благодаря проявлен-
ной им настойчивости при разработке про-
екта средств охраны на КС-7 была создана 
самая современная для того времени систе-
ма безопасности. 

В БОЯХ 
ПОД ХАРЬКОВОМ

Кавалером орде-
на Отечественной 
войны II степени 
является Анатолий 
Устинович Ульян-
ко. Семнадцати-
летним юношей 
в марте 1943 года 
его призвали на за-
щиту Отечества. Через месяц после обучения 
военному делу он принял присягу. Воевал за 
Ростов-на-Дону. Затем в составе отобранной 
группы солдат-пехотинцев был направлен на 
курсы командиров зенитных орудий в город 
Камышин, Волгоградской области. Получив 
звание сержанта, молодой боец пополнил 
ряды артиллеристов на харьковском направ-
лении и принял командование над расчетом 
85-миллиметрового зенитного орудия в соста-
ве 9-го Сталинградского Краснознаменного 
корпуса. Участвовал в боях под Харьковом, 
за озеро Балатон, за освобождение Румынии и 
Будапешта. Окончание войны застало Анато-
лия Устиновича в Венгрии, в городе Дебреце-
не. Еще пять лет служил он Отчизне и демо-
билизовался  в 1950 году. В 1959 году судьба 
привела его в Ставропольский край. С 1980 по 
1994 год Анатолий Устинович работал в Став-
ропольском газопромысловом управлении.

ВЫПУСКНИК ШКОЛЫ ПОДВОДНИКОВ
Орденом Отечественной войны II степе-

ни награжден Петр Тимофеевич Кучеров. 
14 декабря 1942 года его мобилизовали в 
школу подводников, базировавшуюся  в Ма-

хачкале. После краткосрочных курсов Петр 
Тимофеевич был  направлен в Каспийскую 
военную флотилию в Баку, а затем на попол-
нение 286-го горно-стрелкового полка в Ту-
апсе. Там его часть сразу вступила в боевые 
действия. В ходе ожесточенных сражений на 
Северном Кавказе 
23 мая 1943 года 
рядовой Кучеров 
был тяжело ранен, 
долго лечился в 
эвакогоспиталях 
и вернулся домой 
инвалидом, но не-
смотря ни на что в 
мирное время ра-
ботал — в произ-
водственном объ-
единении «Став-
ропольгазпром» возглавлял плановый отдел. 
Награжден знаком «Отличник газовой про-
мышленности».

КУРСАНТ ШКОЛЫ СТАРШИН
Гвардии ефрейтор Геннадий Александро-

вич Кукшинов был награжден орденом От-
ечественной войны II степени. В 1942 году, 
в 17 лет, его призвали в армию Тисульским 
военкоматом Кемеровской области. Он  стал 
курсантом школы старшин, где по ускорен-
ной программе  готовили радиоспециали-
стов, а через три месяца попал на  Волхов-
ский фронт. Там шли тяжелейшие бои. Из 
его батальона только три человека остались в 
живых. Потом Ген-
надий Александро-
вич освобождал от 
фашистов страны 
Европы — Вен-
грию, Австрию, 
Германию. «Вену 
брали бережно, 
чтобы не повре-
дить красивейший 
город мира, — 
вспоминал Генна-
дий Александро-
вич. — Потом об этой операции я не раз 
читал в книгах». В 1949 году Геннадий Алек-
сандрович оставил военную службу, работал 
кузнецом, окончил вечернюю школу. Позже 
переехал в Невинномысск и окончил хими-
ческий техникум, работал на шиноремонт-
ном заводе мастером, а потом обмотчиком 
электрических машин в Невинномысском 
управлении. Общий трудовой стаж Геннадия 
Александровича составил 56 лет. 

Лилия ПЕТУХОВА   

НАГРАДЫ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

ОРДЕН ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ
Орден Отечественной войны — первая советская награда, появившаяся в годы Великой Отечественной войны. В мае 
1942 года был подписан Указ Президиума Верховного Совета СССР «Об учреждении ордена Отечественной войны 
I и II степени». Это первый советский орден, имевший разделение на степени. Награждали как рядовых, так и высший 
состав Красной армии за проявленные мужество, храбрость и стойкость в боях за родину. Во время боевых действий 
этим орденом один и тот же человек мог награждаться неоднократно. 

На собранные средства они приобрели и 
передали для больных и раненых военнослу-
жащих пасхальные наборы: куличи, пироги, 
фрукты, сладости. Руководству лечебного 
заведения вручили  биполярныe электрохи-
рургические щипцы LigaSure, предназначен-
ные для электролигирования и разделения 
тканей, медикаменты, термобумагу для ЭКГ. 

Медики поблагодарили Совет ветеранов: 
«Дорогие пенсионеры «Газпрома», друзья! 

Можем вас так называть, потому что за вре-
мя вашей помощи госпиталю вы стали нам 
настоящими друзьями! Некоторых из вас 
знаем лично, с другими общаемся заочно! 
Спасибо вам огромное за вклад в лечение 
раненых и больных бойцов СВО, за тепло, 
которое вы дарите им и нам! Мы очень це-
ним это! Спасибо вам всем огромное!» 

Владимир КОВАЛЕНКО  

ПАСХАЛЬНЫЕ ПОДАРКИ ДЛЯ ВОЕННОГО ГОСПИТАЛЯ 
Накануне Светлого Христова Воскресения пенсионеры Управления технологического транспорта 
и специальной техники посетили военный госпиталь в Ставрополе. 

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
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С БЕРЕГОВ ТИХОГО ДОНА
«Ляти, пташка, канарейка, ляти в гору 

высоко!» — многие слышали эту пес-
ню в советской экранизации «Тихо-
го Дона». «Пропой песню, пропой нову
про несчастье про мое!» — просто 
и с такой обреченной безысходно-
стью поет ее Григорий Мелехов. 
Как будто уже знает про горькую 
судьбу не только свою, но и всего 
казачества. Поет ее хмельной Ме-
лехов за столом, красивую мелодию 
подхватывают его товарищи… Сто-
ит заметить, что нынешние казаки, 
живущие в Ростовской области, счи-
тают эту песню своим достоянием и 
гордятся ею. 

Вряд ли кто-то из прототипов 
героев «Тихого Дона» знал, что 
такое а капелла. Именно так, выра-
жаясь музыкальными терминами, 
называется пение без музыкально-
го сопровождения. Возник термин в конце 
XVII века. Изначально им называли жанр 
хоровой музыки. Считается, что впервые ее 
исполнили в Сикстинской капелле в Риме, 
отсюда и название — a cappella, или «в ка-
пелле». 

Именно в такой манере подготовил для 
фестиваля «Факел» песню «Ляти, пташ-
ка, канарейка» артист Андрей Бондаренко.  
Кстати, он стал единственным исполните-
лем в зональном туре в Самаре, выбравшим 
а капелла для своего номера. Но в отличие 
от Григория Мелехова его «пташка» — это 

не про казачество, а о трагичной судьбе де-
вушки, которая прощается со своим девиче-
ством.

— Когда поешь а капелла, ты не можешь 
спрятаться за музыку, ты как на ладони, — 
прокомментировал артист. — Такие вы-
ступления всегда запоминаются. Я изучил 
разные варианты исполнения песни «Ляти, 
пташка, канарейка». Было приятно узнать от 
некоторых экспертов, что в моей интерпре-
тации песню они услышали впервые.

ГОРИ, ГОРИ, МОЯ ЗВЕЗДА...
Народный коллектив эстрадного танца 

«Незабудка» в Самаре, безусловно, вытянул 
счастливый билет. По итогам трехдневного 
голосования, проходившего во время зо-
нального тура, младшая группа коллекти-
ва получила звание народного любимца по 

мнению пользователей ГИД. За танец «Сне-
гошарики» отдали свои голоса 52 процента 
пользователей приложения, всего же в го-
лосовании приняли участие более 30 тысяч 
человек. Звание народного любимца обеспе-
чило ансамблю путевку в финал. 

К оказанному доверию «Незабудка» по-
дошла очень ответственно и приготовила 
новый номер. Да не простой, а, без преуве-
личения сказать, вселенского масштаба. 

«В ночном небе» — так называется та-
нец, с которым коллектив выйдет на сцену в 
Санкт-Петербурге. 

— Это номер о поиске смысла жизни, о 
том, что у каждого есть свое предназначе-
ние. Если в двух словах, в основе танца —  
история о звездочках, которые ищут свое 
место во вселенной. В этой истории нет 
агрессии, нет проблем, но есть непонима-
ние: «Почему что-то идет не так, почему 
я не засветилась?» — рассказала художе-
ственный руководитель «Незабудки», член 
Международной ассоциации ЮНЕСКО по 

хореографии Елена Себелева. — 
В конце номера каждая звездоч-
ка находит то расположение на 
небе, где она ярче всего будет 
светить. А потом все вместе они 
образуют созвездия.

Есть и своя изюминка в но-
мере. С помощью специальных 
резинок артистки действительно 
выкладывают схемы созвездий: 
Большой и Малой Медведиц, 
Кассиопеи. Есть на небосводе и 
одинокая звезда — Вега. По сло-
вам Елены Себелевой, она живет 
в своем ритме, то торопится, то 
опаздывает. Но это не делает ее 
неприкаянной. А подчеркивает 

уникальность.  
Кстати, в астрологии Вега символизирует 

гармонию, вдохновение и высокие идеалы. 
Звезда Вега — одна из ярчайших на небе, на-
ходится в созвездии Лиры. Примечательно, 
что она соотносится с мифом о музыканте 
Орфее, который буквально вдыхал энергию 
жизни в души невероятно красивой игрой на 
арфе. Так что будем надеяться, Вега из «Не-
забудки» и остальные звездочки коллектива  
заворожат своим свечением жюри и зрите-
лей, принесут делегации «Газпром трансгаз 
Ставрополь» победу.

В ТИХОМ ОМУТЕ
Генеральная репетиция, пожалуй, самый 

ответственный этап в подготовке любой 
программы или номера. Для коллектива 
«Девичья душа»  он прошел по-особенно-
му. Солистка Полина Редько стала студент-
кой одного из столичных вузов. Приезжать 
на репетиции в родной поселок Рыздвяный, 
Ставропольского края, расположенный  за 
полторы тысячи километров от места уче-
бы, конечно, уже не могла. Поэтому худо-
жественный руководитель ансамбля Анна 
Битюцкая приняла оптимальное в этой си-
туации решение — проводить с Полиной 
репетиции онлайн. 

— «Тихий омут» — любимая песня наших 
девочек, — рассказала Анна Битюцкая. — 
Мы постоянно с ней выступаем. И, конечно, 
у нас есть варианты взаимозамены, если кто-
то из участниц по каким-либо причинам от-
сутствует. Другое дело, если это отсутствие 
длительное. Но ничего, современные техно-
логии помогают решить и эту проблему.

Кстати, «Девичья душа» на «Факеле» вы-
ступит под таким названием и в таком со-
ставе в последний раз. Народный коллектив 
пополнился тремя юными исполнителями. 
Голосистые мальчишки существенно рас-
ширили репертуар коллектива. И название 
ансамбля, разумеется, пришлось сменить на 
уже привычное для ставропольского слуша-
теля «Родничок».

— Конечно, с мальчиками у нас больше 
будет уклон в казачество, мы можем испол-
нять и  строевые, и походные, и гулебные 
песни. И к следующему «Факелу» постара-
емся подготовить новый запоминающийся 
номер, — поделилась Анна Битюцкая.   

Подготовила Елена КОВАЛЕНКО 

ИМЕНИТЫЙ СОСТАВ
В середине мая в Санкт-Петербурге пройдет X юбилейный финал «Факела» — корпоративного 
фестиваля  самодеятельных коллективов и исполнителей ПАО «Газпром». «Газпром трансгаз 
Ставрополь» будут представлять коллективы и исполнители Дворца культуры и спорта 
Общества: ансамбль «Девичья душа», народный ансамбль эстрадного танца «Незабудка», 
солист Андрей Бондаренко. Воспитаннице изостудии «Акварель» девятилетней Марии 
Алмановой предстоит отстаивать честь Общества в конкурсе «Юный художник».

МАСТЕРИЦЫ

ЗВЕЗДЫ ИСКУССТВА
Художник по свету Дворца культуры 

и спорта Общества Екатерина Якобчук 
стала обладательницей высокой награ-
ды конкурса в номинации «Декоратив-
но-прикладное искусство» среди взрос-
лых участников.

Юные мастерицы кружка декоратив-
но-прикладного творчества «Забавушка» 
ДКиС Ульяна Гостищева, Марья Пуля, Ак-
синья Каппес, Полина Якобчук и Дарья Ку-
товая были отмечены в разных детских воз-
растных категориях. 

— Мы впервые принимали участие в кон-
курсе, который проводился вне края. Много лет 
участвовали только в региональных творче-
ских состязаниях, — рассказала руководитель 
«Забавушки» Александра Родыгина. — В ос-
новном мы сделали акцент на художественную 
гладь и бисероплетение. Вручала всем награды 
певица Афина. Ей так понравилась брошь в 
виде триколора, которую сделала наша Дарья 
Кутовая, что мы подарили ее певице.

Елена ВАСИЛЬЕВА 

Шесть Гран-при завоевали мастерицы «Газпром трансгаз Ставрополь» на Всероссийском 
конкурсе-фестивале музыкально-художественного творчества «Рождение звезды» в Сочи. 


